
昨天， 上海上港队球员在比赛中庆祝进球。 新华社记者 丁汀摄

■本报记者 陈海翔

360°观察

高兴之余需正确认识这场大胜
8比0轻取大连一方，上港队迎来中超开门红

上赛季， 马林率领的辽宁队在虹

口足球场遭遇惨败， 以 1 比 8 不敌申

花队。 时间过去了一年不到， 当马林

率领大连一方又一次来到上海时， 他

肯定没有想到自己的球队会在上海体

育场遭受一场更为沉重的失败。 这场

惨败出乎所有人的预料， 尤其是在大

连一方刚刚获得万达集团注资， 并火

速引入了葡萄牙前国脚冯特、 比利时

现役国脚卡拉斯科以及阿根廷前国脚

盖坦三名大牌外援的背景下。 但当终

场哨响 ， 看着 记 分 牌 上 0 比 8 的 比

分， 马林的心中五味杂陈， 感叹着足

球的无情。
“通过这场比赛， 让我们认识到

自身与上港这样的强队之间差距有多

大。 今天丢球的主要原因还是自身失

误 ， 尤其是上半时 ， 实在太多 了 。”
赛后， 马林在承认差距的同时， 也为

麾下的几位大牌外援作了辩解， “没
错， 球队本赛季加盟的三名外援能力

都很强， 但他们与球队合练的机会太

少， 其中卡拉斯科和盖坦在今天比赛

前甚至只和球队合练了一次， 在这样

的情况下参加比赛， 的确也难为他们

了。”
正如马林所说， 这支大连一方在

球场上充满了各种失误， 外援与本土

球员的配合完全不在同一个频道上。
面对上港队的围堵紧逼， 卡拉斯科和

盖坦的个人能力再出色， 也无法在没

有支援的情况下完成致命一击。 更重

要的是， 马林的战术打法过于激进，

总想凭借着三名大牌外援和上港掰一

掰手腕， 这让速度和技术俱备的上港

攻击线获得了大片快速反击的空间。
综合这些因素， 一方会在比赛中丢八

个球也并不奇怪了。
赛后， 上港主帅佩雷拉表示， 最

让 自 己 满 意 的 是 后 防 线 没 有 丢 球 。
“卡拉斯科和盖坦都是非常厉害的攻

击球员， 我很了解他们， 在比赛中不

能给他们任何空间， 不能让他们获得

反击的机会。” 佩雷拉透露， 他通过

录像给队员讲过， 一旦丢失球权时该

怎么做， 而全队都非常好地执行了自

己的要求， “相信随着时间推移， 卡

拉斯科和盖坦一定会打进很多进球，
但不是今天。”

上港队长王燊超也表示， 最终的

比分不能反映一方队以及大牌外援的

真正实力。 “他们其实都是很强的球

员， 但是明显还没有和国内球员磨合

好。” 王燊超坦言， 谁也没想到能赢

对手八个， 这场大胜对上港来说将大

大提升自信心， “但毕竟只是万里长

征的第一步 ， 大 家 千 万 不 能 过 于 自

满。”
面对一支缺乏磨合的升班马， 且

对手主帅没有安排死守战术， 上港队

的这场 8 比 0 的确存在着太多的偶然

因素。 在经过多年打磨之后， 如今的

上港队已更加成熟， 比赛中的技战术

套路也越来越娴熟， 成为了联赛中的

顶尖球队， 但自满和骄傲只能导致不

必要的失误 。 所 以 ， 调 整 好 球 队 心

态， 正确认识这场大胜， 才是上港目

前最重要的事情。

五大洲企业踊跃来沪拓商机
首届中国国际进口博览会招展进入“快车道”，

120 多个国家和地区上千家企业报名参展

本报讯 （记者陈惟 ） 将 于 今 年

11 月 在 上 海 举 行 的 首 届 中 国 国 际 进

口博览会目前已进入招展 “快车道”，
参展企业签约快速升温。 据中国国际

进口博览局昨天披露的统计数据， 截

至目前， 已有 120 多个国家和地区的

上千家企业报名参展， 包括近百家世

界 500 强和行业龙头企业。 其中， 有

超 过 50 个 国 家 和 地 区 的 近 200 家 企

业已签约， 已签约展览面积 5 万平方

米。 在已签约企业中， 来自亚洲、 欧

洲、 美洲、 大洋洲、 非洲的企业数量

占比分别为 35%、 32%、 16%、 11%、
6%。

首届中国国际进口博览会不仅吸

引了众多发达国家和发展中国家企业

参展， 也吸引了众多最不发达国家的

企业 。 截至目 前 ， 已 有 22 个 最 不 发

达国家的超过 140 家 企 业 报 名 参 展 ，
展 览 面 积 近 5000 平 方 米 。 这 些 企 业

将展示服装及日用消费品、 食品及农

产品、 保健品等最富本国特色的优质

产 品 ， 以 及 当 地 丰 富 的 旅 游 资 源 和

人 文 特 色 。 还 有 部 分 企 业 提 出 申 请

在 博 览 会 举 办 地 点 国 家 会 展 中 心

（上 海 ） 设 立 长 期 品 牌 广 告 、 租 赁

固 定 经 营 场 所 ， 常 年 展 示 本 企 业 产

品 和 形 象 。
除了大批境外企业， 各个国家和

地区的组展机构也踊跃报名参展， 已

申请的展览面积达 6 万平方米。
根据当前掌握的各方信息， 包括

参展企业类型 、 特点 、 展览规 模 等 ，
中国国际进口博览局已开始预排各展

区参展企业展位， 部分早报名、 早签

约的企业将很快 “安家落户”。
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■本报记者 陈惟

“11月，中国国际进口博览会再见！”
参展华交会境外企业一致看好中国市场前景

正在举行的第 28 届华交会， 其境

外馆就像是今年 11 月即将拉开大幕的

中国国际进口博览会的 “热身”———日

本的生活用品新颖别致，韩国的化妆品

功能多样，波兰的琥珀清莹秀彻、巴基

斯坦的金属雕刻工艺品熠熠生辉，还有

尼泊尔的木雕、 澳大利亚的考拉玩具、
马来西亚的燕窝……450 家境外企业

齐聚一堂，精品荟萃，琳琅满目。
W5 馆一家韩国企业的摊位上，陈

列着著名的高丽参。 记者问销售员，是
否知道今年 11 月将在上海举行首届中

国国际进口博览会？ 他答道，中国国际

进口博览会现在在韩国企业界的知晓

度很高， 许多出口企业都想申请参加。
韩国有关部门将先进行筛选，参加这个

博览会有一定“门槛”。 “我们很期待这

个国际博览会，会有很多市场机会。 ”
日本大阪的八家生活用品企业这

次组合成一个商业板块集中参加本届

华交会，其中一家专做高档鞋油，产品

为日本一些品牌皮鞋做配套。 销售员

说，这是他们第一次以团体形式参加华

交会。 听说 11 月将在上海举办中国国

际进口博览会，他们表示，这对打开中

国市场十分有利，争取前来参加。
在华交会这个大舞台上，众多境外

商家同台打擂，竞相展示各具特色的优

质产品。 日本一些小商品通过独特设

计，形成了全新功效，不但夺人眼球，也
大大拓宽了市场渠道。这次一家企业展

示的一款带香味的钢笔墨水，在市场上

颇为稀罕。笔中所使用的墨水是奈良县

书法工具厂家吴竹公司开发而成，墨水

玻璃瓶则由传统工匠手工制成，两者相

得益彰，新型组合使商品在视觉和嗅觉

上都给人以享受。

申城再添 278 家“绿色餐厅”
获评餐厅总数增至 1780 家

本报讯 （记者陈惟） 记者昨天从

上海市餐饮烹饪行业协会获悉， 近日，
申城 193 家麦当劳门店和 85 家汉堡王

门店通过审核 ， 获得 “绿色餐 厅 ” 称

号。 至此， 本市已有 1780 家餐厅被评

为 “绿色餐厅”。
据介绍 ， 市 餐 饮 烹 饪 行 业 协 会 从

2015 年起开始在会员单位创建 “绿色

餐厅”， 协会按照食品安全、 低碳环保、
诚信经营三大标准系列进行检查评审后

授牌 。 2016 年 3 月 ， 由市商务委和市

食药监局联合发文， 创建 “绿色餐厅”
由协会会员企业推向全社会。 2017 年，
上海餐饮业 “创绿” 工作得到中国饭店

协会的肯定， 双方决定通过创建 “绿色

餐厅” 这一抓手， 进一步推进餐饮业服

务和绿色理念的提升 ， 并使之 走 向 全

国。 今年， 市商务委、 市文明办联合发

文， 推动本市餐饮行业形成节约适度、
绿色低碳 、 文明健康的餐饮消 费 新 风

尚， 倡导绿色生活、 反对铺张浪费， 深

入开展 “绿色餐厅” 评选活动。

本市低压用电户“零费用”接电

国网上海电力新推十项供电服务举措
营造良好营商环境，方便微小企业发展

本报讯 （记者李静） 简单业务一

次都不跑、 复杂业务最多跑一次……记

者从国网上海市电力公司日前 召 开 的

“通商惠工·共赢未来 ” 2018 年优质服

务工作启动会上获悉， 国网上海电力将

全面打造以用电户为中心的能源管家服

务品牌， 营造良好营商环境， 厚植微小

企业发展土壤， 实现低压客户电力接入

工程零投资， 加快推进公司向综合能源

服务商的转型升级。
国网上海电 力 表 示 ， 将 着 力 推 行

2018 年卓越服务十项新举措 ： 助力优

化营商环境， 全面落实 “五省、 五增”
十大举措； 夯实民生服务， 实施八大服

务工程； 深化 “互联网+” 服务， 全面

建设 “网上国网”； 服务电力市场化发

展， 有效释放改革红利； 助力微小企业

发展， 提升客户电力服务获得感； 推进

再电气化， 促进能源消费向清洁低碳高

效发展； 持续推进公共充电网络建设，
构建智慧车联网服务平台； 开拓综合能

源服务新业态， 满足多元化用能需求；
构建以客户为中心的现代服务体系， 持

续提升服务水平； 打造坚强智能电网，
建设具有卓越竞争力的世界一流城市能

源互联网企业。
据悉， 国网上海电力将重点厚植微

小企业发展土壤， 推进低压客户线上办

理和预约受理服务； 精简流程环节， 推

行 “一口对外、 一证受理、 一站服务”，
将低压客户办电压缩为三个环节； 适当

延伸电网投资， 实现 160 千伏安及以下

低压客户电力接入工程零投资； 压缩接

电周期 ， 平均接电时间不超过 30 天 。
深化 “互联网+” 服务， 全面建设 “网

上国网”， 实现客户一次注册、 全渠道

应用； 强化车联网平台功能应用， 构建

车、 桩、 网互联服务新体系， 完善 “两
公里” 充电服务圈， 提升 “e 充电” 平

台互动易用性和公共快充站现场服务能

力， 保障电动汽车客户无忧出行。
会上， 国网上海综合能源服务公司

揭牌， 标志着国网上海电力由单一的电

能供应商向综合能源服务商转型， 快速

响应客户用能需求 ， 提供多种 增 值 服

务， 量身定制解决方案。

破解自闭症社交缺陷的“信息密钥”
未来自闭症或可治疗？ 浙大研究团队成果提供新思路

自闭症，又称孤独症，是一种儿童

先天性的严重的神经发育性疾病，发病

率约 1%，致残率高 ，主要症状为社会

交往障碍、 语言障碍和行为刻板反复，
部分患者还伴有智力障碍。自闭症至今

没有有效的治疗方法，临床上行为训练

和康复方式的效果不确定。 近日，浙江

大学罗建红教授团队在自闭症研究上

取得新突破，这项实验研究或可为人类

治疗自闭症提供新思路。

成年期治疗自闭症的可行性

当地时间 3 月 1 日， 罗建红教授

团队在神经科学领域顶级期刊 《神经

元》 发表了关于自闭症小鼠模型社交

行为的研究， 文章题目为 《内侧前额

叶 皮 层 Gamma 震 荡 失 衡 导 致

Neuroligin 3 R451C 基 因 敲 入 小 鼠 社

交缺陷》。

应用于实验的是小黑鼠， 罗建红

团队首先锁定了社交关键脑区， 然后

进一步锁定了脑区里面的关键神经元

类型， 最后解码社交的 “信息密钥”。
这项研究结果表明， 内侧前额叶皮质

一种特定式样的脑电波异常导致自闭

症模型小鼠出现社交障碍， 在成年期

通过操纵该皮质的特定类型神经元可

恢复这种脑电波并克服社交障碍。
小鼠的遗传缺陷的基础信息来源

于人的自闭症患者。自闭症小黑鼠会表

现出过度活跃、 重复刻板和社交缺陷，
与人类一样，小鼠也有 NL3 基因，其在

神经发育中的功能也相似，这是推论的

科学基础。 在寻找到 PV 神经元是以神

经连接素 NL3 基因突变自闭症小鼠模

型的疾病基础后，课题组通过光遗传学

技术， 按照低频 gamma/theta 振荡式样

刺激 该 小 鼠 在 内 侧 前 额 叶 皮 层 的 PV
神经元，小鼠的社交行为缺陷就得到有

效恢复，好似用“信息密钥”打开了“社

交律动”。 课题组通过光遗传学技术进

一步验证了前额叶皮层和 PV 神经元

调控小鼠的社交行为。 值得一提的是，

只有合适频率组合刺激 PV 细胞才能

有效恢复社交功能， 这是个独特的发

现。这个发现可能还适用于其他自闭症

模型，并且提示了成年期治疗自闭症的

可行性。

应用到人类， 还需要更
多临床实验来证实

这项为期四年半的研究工作， 共

同第一作者是博士研究生曹蔚和林燊，
共同通讯作者是罗建红教授和许均瑜

副教授。 在这项研究中， 曹蔚主要负

责关键脑区和神经元类型的鉴定和特

性分析， 林燊负责解码社交密钥与行

为学拯救， 罗建红教授和许均瑜副教

授负责项目的研究方向的把握、 整体

设计和协调。
罗建红团队表示， 通过前述的发

现提示， 可以通过精准调控特定神经

元的活性来治疗自闭症， 且由于实验

模型鼠已经成年， 该手段对于成年的

自闭症动物仍可具有治疗效果。 罗建

红团队认为， 如果人类自闭症有相似

的机制， 则可以通过物理或药物手段

提高人的前额叶 PV 神经元功能 ， 以

重建前额叶低频振荡， 达到改善自闭

症患者的社交能力的目的。 作为核心

症状的社交缺陷的改善， 可能还会对

自闭症儿童智力和语言发育具有积极

意义。
从治疗自闭症小黑鼠的成功到治

疗自闭症人类的成功还要走多久？ 罗

建红团队在接受记者采访时表示： 这

项研究真正应用到人类， 还需要更多

基础研究来证实我们的发现对于自闭

症的普适性， 也需要更多临床实验来

证实； 此外， 还需要了解发现社交编

码改变的具体分子或细胞机制是什么，
这样才能锁定比较好的药物或物理治

疗靶点 ； 最后 ， 才是开发相关 药 物 ，
进行动物实验的探究， 并在得到确切

疗效后进一步进行临床尝试。
接下来， 罗建红团队将进一步对

异常神经元系统更小单位的分子进行

相关研究， 希望能够研制出相应的药

物提供基础， 并进行针对性的干预治

疗探索， 从而为缓解自闭症提供更深

入的机理认识和新的思路。

■本报记者 陈佩珍
通讯员 柯溢能

克隆技术加速重大疾病新药研发
科学家在沪谈“克隆技术与伦理”

去年底经剖腹产出生的克隆猴 “中
中”和“华华”正在保育箱内一天天长大，
这是与人类相近的灵长类动物在体细胞

克隆上的一次突破。昨天，在上海自然博

物馆举行的 “从米老鼠到孙悟空———克

隆技术与伦理”绿螺讲堂上，克隆技术领

域科学家们表示， 发展克隆技术的目的

是减少使用实验动物， 加速人类新药研

发，而克隆人从伦理上是严格禁止的，也
绝非克隆技术的终极目标。

“批量生产”基因可控的小鼠

来自中国科学院上海生物化学与细

胞研究所的李劲松研究团队， 通过一种

名叫“人造精子”的单倍体胚胎干细胞，
可以便捷、 高效地繁殖出一大批基因可

控的实验小鼠，从而加速新药研发。
李劲松说，所谓“人造精子”，是一种

半克隆技术。 研究人员将小鼠精子中的

精源物质去除，只保留其遗传物质，进而

通过基因操作去除两个雄性印记基因，
获得被称为“人造精子”的单倍体细胞。
然后， 研究人员将其注入到去除细胞核

和遗传物质的卵细胞中， 获得一个类似

胚胎细胞的干细胞， 最终可发育成一只

小鼠。
李劲松表示， 该技术与近年来如火

如荼的基因编辑技术相结合， 极大简化

了建立特定基因遗传修饰小鼠的步骤，
使预期的实验周期大大缩短， 加速发育

相关疾病、出生缺陷等病因学研究。

猪器官人体移植有望成真

从猪耳朵剪下一块指甲盖大小的组

织放入培养箱，五六天之后，这些组织就

能长出纤维状细胞。研究人员再通过一系

列操作，就可得到猪的克隆体细胞。 利用

这种方法，南京农业大学动物科技学院副

教授李娟成功研发世界首例手工克隆猪。
猪的器官因为大小和功能与人类相

似， 被认为是最有可能移植到人体的异

种器官。 不过，这项技术走向临床应用，
仍需解决排斥反应等问题。李娟表示，猪
的基因里含有内源性逆转录病毒， 对人

体具有潜在的健康威胁。不过，去年世界

上首批内源性逆转录病毒活性灭活猪生

产成功， 标志着这一问题被中美科学家

联手解决， 异种器官移植研究迈出关键

性一步。

加速脑疾病新药研发

治疗帕金 森 病 等 脑 疾 病 的 新 药 为

何 “难产”？ 因为研发药物通用的小鼠

模型和人类相差甚远 ， 如果有 大 量 可

供实验的猴子 ， 或许能给这一 新 药 研

发带来转机。
中国科学 院 神 经 科 学 研 究 所 非 人

灵长类研究平台主任孙强表示 ， 培 养

一只猴子到性成熟至少需要五年时间，
体细胞克隆猴的诞生 ， 能使模 型 猴 制

备时间缩短到一年之内 。 大大 加 速 新

药研发速度。
据悉， 我国目前实验猴子的年使用

量是 1.2 万只。 孙强表示， 体细胞克隆

猴的成功将加速针对阿尔茨海默病 （俗
称 “老年痴呆症”）、 自闭症等脑疾病，
以及免疫缺陷、 肿瘤、 代谢性疾病的新

药研发进程， 推动我国率先发展出基于

非人灵长类疾病动物模型的全新医药研

发产业链。

■本报记者 沈湫莎

外国客商对中国的艺术钟表现出了浓厚的兴趣。 傅国林摄
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